



## ***Document final***

**V conférence  
régionale d'Europe  
14-18 mars 2016 –  
Sorrente (Italie)**



***“ Vivre l’hospitalité  
avec espérance et  
audace ”***

Ce document contient les recommandations adoptées par les participants de la cinquième conférence régionale de l'Ordre en Europe. La mise en œuvre de ces dernières sera débattue au cours de la prochaine rencontre de la Commission Europe prévue pour les 4 et 5 avril 2016 et soumise à l'approbation du Définitoire général de l'Ordre.

### **1) Cinquième conférence régionale d'Europe**

La cinquième conférence régionale d'Europe a été accueillie par la Province romaine de l'Ordre à Sorrente (Naples). Cette terre représente un lieu d'importance primordiale dans l'histoire de l'Ordre, car en effet c'est là que sont arrivés en 1571 les premiers religieux en provenance d'Espagne. Cette date marque le début de l'expansion de la mission des Frères de saint Jean de Dieu en Europe.

Le titre de la conférence est « *Vivre l’hospitalité avec espérance et audace* ». Son programme a été élaboré par la Commission Europe de l'Ordre dans le but d'examiner les trois thèmes suivants :

#### **1. Le futur de la vie consacrée en Europe**

**2. Les stratégies pour le futur des provinces européennes**

**3. Quelle Commission Europe souhaitent les provinces européennes pour l'avenir**

**Les travaux de la conférence ont été modérés par Père Bonifacio Fernandez, CMF.**

**Dans son discours d'ouverture, le Supérieur général, Frère Jesus Etayo Arrondo, a rappelé l'importance de ce moment car, il s'agit de l'unique conférence régionale prévue pour le mandat 2012-2018.**

**La Famille hospitalière et appelée à affronter avec détermination des défis sans précédent pour la vie de l'Ordre et pour assurer la pérennisation de sa mission séculaire en Europe.**

**Cette conférence ayant lieu au cours de l'année jubilaire de la miséricorde est une chance pour revitaliser le don de l'hospitalité légué par saint Jean de Dieu et le rendre une manifestation actualisée de la miséricorde divine envers les plus faibles et l'humanité souffrante.**

**2) L'organisation des Jésuites en Europe : inspiration pour le futur de l'Ordre**

**Les « plateformes » mises en place par les Jésuites pour créer des réseaux sur le plan local entre les communautés, les collaborateurs et les bénévoles actifs dans différents centres ont été considérées avec intérêt, de même que l'ouverture à l'internationalité que la Compagnie promeut avec la création de noviciats et de communautés multinationales.**

**Les écoles de l'hospitalité constituent un instrument à renforcer parce qu'elles remplissent une fonction**

essentielle de formation charismatique tant des frères que des collaborateurs de l'Ordre. Les Jésuites également ont commencé à les promouvoir par des programmes de formation au leadership.

La mise en place d'un « coordinateur » qui joue un rôle analogue à celui du responsable chargé de promouvoir le dialogue entre les provinces européennes doit faire l'objet d'une évaluation. Ce coordinateur est également chargé d'étudier les parcours possibles pour la fusion ou la collaboration entre les provinces.

### **3) L'avenir de la Commission Europe de l'Ordre**

Le travail réalisé par la Commission Europe en fonction depuis 2008 a été fort apprécié. En considérant l'avenir, on estime nécessaire de renforcer la structure de la commission et d'assurer un lien constant avec ses sous-commissions et avec le Bureau de Bruxelles.

Il est essentiel que les informations sur le travail de la Commission atteignent de manière plus directe les communautés et les œuvres.

La Commission Europe devra promouvoir les démarches de fusion et une collaboration plus intense entre les provinces d'Europe. En outre elle encouragera une étude de faisabilité en vue de l'érection d'un éventuel noviciat européen.

Il faudra également examiner si la Commission Europe doit promouvoir une action pour orienter les provinces dans les changements que traverse actuellement la vie consacrée.

La Commission Europe analysera les propositions formulées par les participants (groupes linguistiques)

et en débattrà au cours de la prochaine Assemblée des Supérieurs Majeurs pour déboucher sur des lignes d'action à adopter au cours du chapitre général de 2019.

En réponse à un questionnaire, les participants ont également indiqué les thèmes à aborder au cours du prochain chapitre général.

#### **4) Le patrimoine stable**

Les participants ont suivi avec attention la communication du Père Sebastiano Paciolla, O.cist., sur le thème du patrimoine stable d'une personne juridique publique canonique. Le patrimoine stable n'est pas défini de manière explicite dans le Code de droit canonique. Les canons 1285 et 1291 y font simplement allusion.

Malgré le peu de jurisprudence en la matière, on demande à chaque personne juridique publique canonique de préciser son propre patrimoine stable et de rendre public l'acte d'attribution s'y rapportant.

La Commission des finances continuera à suivre de près cette question et fournira les informations adéquates aux provinces.

#### **5) Stratégies pour l'avenir et nouveaux modèles d'organisation des provinces**

Les provinces ont présenté leur stratégie pour l'avenir tant pour ce qui concerne la vie des religieux que pour l'administration des œuvres apostoliques.

Bien que les contextes et les réalités soient très différents les uns des autres, ce partage a permis une

confrontation utile pour réfléchir sur les actions éventuelles à mener en vue des prochains chapitres provinciaux.

Les Provinces ont présenté leur structure administrative visant à garantir une gestion centralisée et efficace des œuvres. Ces exemples constituent une invitation à rechercher les meilleures formes de gestion administrative des œuvres dans le respect des législations nationales.

## **6) Le futur de la vie consacrée en Europe**

La réflexion sur le futur de la vie consacrée a été guidée par le Père David Kinnear Glenday, MCCI, Secrétaire de l'Union des Supérieurs Généraux.

Le pontificat du Pape François nous offre des indications à suivre pour entreprendre un parcours de renouvellement de la vie consacrée.

Chaque expérience de réforme et de renouvellement de la vie religieuse et de l'Église elle-même commence et se fonde sur une lecture du message évangélique à même de donner des réponses profondes aux questions du temps présent et à une vision d'avenir.

La vie consacrée de demain sera différente de celle d'aujourd'hui et du passé et ce changement est inévitable et non négociable.

Il est donc impératif de réfléchir sur ce changement et de voir dans quelle mesure ce dernier peut constituer une opportunité pour la vie de l'Ordre hospitalier.

Les travaux de groupes ont souligné les éléments suivants :

a) la situation actuelle nous impose d'agir avec rapidité pour ne pas « perdre le coche » qui peut nous amener à renouveler notre style de vie consacrée : ce n'est qu'en repartant du message évangélique qu'il sera possible de renforcer la dimension contemplative de notre apostolat.

b) Nous ne devons pas craindre le changement ou le vivre avec angoisse, mais adopter une attitude à la fois audacieuse et prudente face aux résistances initiales.

c) La vie spirituelle des communautés doit être revigorée grâce également à une implication active des collaborateurs.

## **7) Le Bureau Hospitality Europe**

Monsieur Carlo Galasso , responsable du Bureau de Bruxelles, a présenté le travail réalisé depuis la mise en place de ce Bureau en 2012.

Le Frère Rudolf Knopp a présenté les réponses des provinces au questionnaire relatif à l'évaluation du Bureau de Bruxelles. L'évaluation est très positive et la continuation de ce Bureau a été approuvée à l'unanimité par les supérieurs provinciaux de la région Europe. Les participants ont demandé d'insérer une personne supplémentaire dans ce bureau pour en garantir la croissance et assurer des contacts plus intenses avec les Institutions européennes.

## **8) Évaluation de l'année de la vocation hospitalière**

Frère Benigno Ramos a présenté les activités réalisées au cours de l'année 2015, année dédiée à la promotion de la vocation à la vie religieuse hospitalière.

Les provinces ont organisé de nombreuses activités et lancé de multiples initiatives et temps de réflexion sur le sens et la valeur actuelle de la vocation hospitalière.

Le travail réalisé tout au long de l'année 2015 a donné un grand élan à la pastorale des vocations. Les provinces se sont engagées à maintenir cet élan au cours des prochaines années.

## **9) L'Ordre et l'urgence des flux migratoires**

Le drame de la crise migratoire et l'affluence de réfugiés et demandeurs d'asile a touché de diverses manières les divers territoires des provinces de l'Ordre en Europe.

Les provinces ont présenté certaines initiatives d'accueil direct et de soutien social et sanitaire réalisées au cours de ces derniers mois.

L'assemblée s'est montrée disponible à échanger les informations et les expériences faites en ce domaine dans le but d'offrir à ces personnes une assistance adéquate imprégnée de compassion.

## **10) Conclusion et remerciements**

Les travaux de la présente conférence ont réuni plus de 40 participants, dont une délégation de la Province du Bon Pasteur (Amérique du Nord).

Les participants ont remercié la Commission Europe pour l'élaboration du programme et de ses contenus, ainsi que la Province romaine pour la cordialité de son hospitalité.

La Commission Europe continuera son travail jusqu'à la fin de son mandat (2018) en tenant compte des recommandations figurant dans le présent document ; elle proposera et discutera des lignes d'action

**concrètes au cours de la prochaine assemblée des Supérieurs Majeurs de 2016.**

**Des chaleureux remerciements sont adressés à tous ceux qui ont contribué à la réussite de cette rencontre : les interprètes, le modérateur, les intervenants, le secrétariat et les bénévoles qui ont si généreusement donné de leur temps.**